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Aos nove dias do mês de setembro de 2021, às 13h30, os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São 1 
Francisco (CBHSF) reuniram-se, por meio de videoconferência através da plataforma Google Meet (link: 2 
https://meet.google.com/tif-bgyg-hds) com transmissão online no canal do CBHSF no Youtube, para participarem 3 
da XLI Reunião Plenária Ordinária do CBHSF. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Nelson Cunha 4 
Guimarães, Companhia de Saneamento de Minas Gerais - COPASA; Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa, 5 
Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Itabirito – SAAE Itabirito; Valeska Cavalcante da Costa, Companhia de 6 
Saneamento de Alagoas – CASAL; João Carlos de Melo, Instituto Brasileiro de Mineração – IBRAM; Deivid Lucas de 7 
Oliveira, Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; Jadir Silva de Oliveira, Associação das 8 
Indústrias Sucroenergéticas do Estado de Minas Gerais; Junich Tani, Federação das Indústrias do Estado de 9 
Pernambuco -FIEPE; Adson Roberto Ribeiro, Associação da Bacia do São Pedro; Guilherme da Silva Oliveira, 10 
Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais - FAEMG; Ednaldo de Castro Campos, Associação 11 
dos Fruticultores da Adutora da Fonte – AFAF; José Bonifácio José Bonifácio Valgueiro de Carvalho, Distrito de 12 
Irrigação do Projeto Cotinguiba/Pindoba – DICOP; Vilma Martins Veloso, Federação dos Pescadores Artesanais e 13 
Aquicultores de Minas Gerais – FEPAMG; Anselmo Barbosa Caires, Associação dos Condutores de Visitantes do 14 
Morro do Chapéu; José Maciel Nunes de Oliveira, Federação dos Pescadores do Estado de Alagoas - FEPEAL; 15 
Renato Junio Constâncio, Companhia Energética de Minas Gerais - CEMIG; Altino Rodrigues Neto, Instituto Opará; 16 
José Valter Alves, Associação Comunitária de Estiva II; Ronald de Carvalho Guerra, Instituto Guaicuy; Johann 17 
Gnadlinger, Instituto Regional da Pequena Agropecuária Apropriada - IRPAA; Anivaldo de Miranda Pinto, Instituto 18 
Ecoengenho; Rosa Cecília Lima Santos, Organização Sócio Cultural Amigos do Turismo e do Meio Ambiente – 19 
OSCATMA; Almacks Luiz Silva, Consórcio de Desenvolvimento Sustentável de Diamantina; Márcio Tadeu Pedrosa, 20 
Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental - ABES/MG; Yvonilde Dantas Pinto Medeiros, 21 
Universidade Federal da Bahia - UFBA; Julianeli Tolentino de Lima, Universidade Federal do Vale do São Francisco 22 
– UNIVASF; Sandra Maria Da Silva Andrade, Coordenação Nacional das Comunidades Quilombolas – CONAQ; 23 
Lessandro Gabriel da Costa, Prefeitura Municipal de Lagoa da Prata/MG; Roberto Carlos Rodrigues da Silva, 24 
Prefeitura Municipal de Três Marias/MG; Antônio Jackson Borges Lima, Prefeitura Municipal de Penedo/AL; 25 
Suzana Maria Gico Lima Montenegro, Agência Pernambucana de Águas e Clima - APAC; Ailton Francisco da Rocha, 26 
Secretaria de Meio Ambiente e dos Recursos Hídricos de Sergipe -SEMARH/SE; Gustavo Antônio Carneiro, Agência 27 
Reguladora de Águas, Energia e Saneamento Básico do Distrito Federal - ADASA/DF; João Ricardo Raiser, 28 
Secretaria de Meio Ambiente e Recursos Hídricos de Goiás - SEMARH/GO; Rachel Landgraf de Siqueira, Ministério 29 
do Meio Ambiente - MMA. Participaram os seguintes membros suplentes: Luciana Cavalcante, Companhia de 30 
Saneamento de Alagoas – CASAL; Cláudio Ademar da Silva, Cooperativa dos Produtores Agropecuários do Projeto 31 
Glória Ltda - COOPAG; Heráclito Oliveira de Azevedo, Distrito de Irrigação do Projeto Cotinguiba/Pindoba – DICOP; 32 
William Bertozzi Dornas, Náutico Clube Três Marias; Sonáli Cavalcanti Oliveira (no exercício da titularidade), 33 
Companhia Hidro Elétrica do São Francisco - CHESF; Dênio Drummond Procópio, Companhia Energética de Minas 34 
Gerais – CEMIG; Ana Catarina Pires Azevedo Lopes, Instituto Vila Flor; Luiz Roberto Porto Farias, Ordem dos 35 
Advogados do Brasil / Alagoas - OAB/AL; Cláudio Pereira da Silva, Comunidades Quilombolas; Breno Henrique da 36 
Silva Ramos, Prefeitura Municipal de Pompéu/MG; Larissa Cayres de Souza (no exercício da titularidade), 37 
Secretaria de Meio Ambiente do Estado da Bahia - SEMA/BA; Pedro de Araújo Lessa; Secretaria de Meio Ambiente 38 
e dos Recursos Hídricos de Sergipe - SEMARH/SE; Athadeu Ferreira da Silva, Companhia de Desenvolvimento dos 39 
Vales do São Francisco e do Parnaíba (CODEVASF) no exercício da titularidade. Participaram também: Sâmela 40 
Ingrid Bitencourt, Thiago Batista Campos, Rúbia Santos Barbosa Mansur, Ohany Vasconcelos, Flávia Mendes, 41 
Rayssa Balieiro - Agência Peixe Vivo; Juciana Cavalcante, Mariana Martins, Rodrigo de Angelis e Paulo Vilela - 42 
empresa de comunicação do CBHSF (Tanto Expresso); Luan Santos (Youtube); Rogerio Sepulveda (Youtube), Paulo 43 
José - Associação Ambientalista e Espeleológica Pró Pouso Alegre (APPA) (youtube); Humberto Fernando Martins 44 
Marques - Prefeitura Municipal de Belo Horizonte/MG; Tânia Maria Monteiro de Freitas Carvalho - Prefeitura 45 
Municipal de Canindé do São Francisco/SE; Hilda de Paiva Bicalho - Movimento Artístico, Cultural e Ambiental de 46 
Caeté (MACACA); Berenice Lima Peres - Consórcio Intermunicipal do Oeste da Bahia (CONSID); Roberto Rivelino 47 
de Souza Rocha; Lucas Marcolino da Silva - Associação Quilombola Agro-Pastoril Cultural de Araça/Volta; Winston 48 
Caetano de Souza - Prefeitura Municipal de Paraopeba /MG; Wilson Simonal dos Santos - Associação Agropastoril 49 
Quilombola das Fazendas Curral da Pedra, Julião, Tuiuiú, Pedra da Onça e Piranha; Jaime Honorato Junior - 50 
Universidade Federal do Oeste da Bahia (UFOB); Rita Paula dos Santos Ferreira - Associação Aroeira. Com a 51 
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palavra José Maciel Oliveira, Vice-presidente do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco, dá boas vindas 52 
a todos e certifica de que há quórum suficiente para dar prosseguimento à reunião. Diz que a ata da reunião do 53 
dia 6 de maio foi enviada para os membros com antecedência e informa que o CBHSF recebeu contribuições de 54 
Sonáli Cavalcanti. Após projeção da mesma, a ata é aprovada por todos. Antes de dar início às apresentações, a 55 
empresa de comunicação do CBHSF, Tanto Expresso, exibe um vídeo em homenagem aos membros do CBHSF 56 
Gestão 2016/2021. Na sequência, a palavra é franqueada para Thiago Campos, gerente de projetos da Agência 57 
Peixe Vivo - APV, que apresenta de forma objetiva as ações mais relevantes durante a atual gestão e o balanço de 58 
investimentos, ressaltando que os números apresentados demonstram o compromisso dos membros com o 59 
desenvolvimento dos projetos. Dentre pontos aprofundados por ele estão os Instrumentos de Gestão de Recursos 60 
Hídricos, Saneamento Básico, Monitoramento da Qualidade e Quantidade dos Recursos Hídricos, Melhoria da 61 
Oferta de Água no Semiárido, Requalificação Ambiental e Investimentos Acumulados e Anuais, além de 62 
apresentar imagens reais dos projetos. O gerente da APV finaliza sua fala parabenizando os membros da gestão 63 
2016/2021 do CBHSF e se comprometendo a dar continuidade ao legado deixado por eles. Em seguida, Maciel 64 
Oliveira agradece a equipe da APV pelo trabalho prestado e passa a palavra para o Presidente Anivaldo de 65 
Miranda. Este cumprimenta todos e inicia sua apresentação falando brevemente sobre alguns problemas da bacia 66 
como queimadas e a crise hídrica que são e continuarão sendo um desafio para os membros do comitê. Fala 67 
sobre o Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco e salienta os esforços feitos por 68 
todos para que o plano se concretize. São abordados os objetivos do Pacto das Águas, o Planejamento Financeiro 69 
e Orçamentário, a Gestão Administrativa, os Projetos de Saneamento Básico, os Projetos de Recuperação 70 
Hidroambiental, os Acordos de Cooperação e Protocolo de Intenções assinados e em andamento, apoio para 71 
Ciência, Relações Institucionais, Comunicação Social, Eventos e Eventos Críticos na bacia. Ademais, ele indica os 72 
dados a respeito dos Planos Municipais de Saneamento Básico – PMSB informando que foram 63 PMSB’s 73 
concluídos (R$ 10 milhões investidos) e 48 municípios selecionados (R$ 6,5 milhões entre 2020-2022). Explica que 74 
os 4 PMSB em elaboração são na região do submédio SF, nas cidades de: Floresta, Tacaratu, Glória e Rodelas. Já 75 
dentre os Projetos de Recuperação Hidroambiental, ele esclarece que foram concluídos 81 projetos; que estão 76 
em execução 8 projetos e que 9 projetos estão em fase de elaboração. O presidente detalha outros dados em sua 77 
apresentação e por fim agradece e parabeniza a todos pelos esforços feitos em prol da Bacia Hidrográfica do Rio 78 
São Francisco. Finaliza fazendo um apelo à preservação ambiental para as gerações futuras, pois essas têm direito 79 
de desfrutar do Rio São Francisco assim como esta. Na sequência, membros do CBHSF parabenizam o presidente 80 
do CBHSF. Ato contínuo passa a palavra para os coordenadores das Câmaras Consultivas Regionais para 81 
proferirem apresentação sobre as ações das CCRs durante a gestão. Com a palavra, Ednaldo Campos, 82 
coordenador da CCR Médio São Francisco, agradece o apoio aos membros do colegiado, assim como da APV pela 83 
dedicação e trabalho no auxilio do comitê. Diz sobre os esforços e desafios enfrentados durante a gestão. Salienta 84 
para a importância da nova gestão da CTPPP focar na convivência com o semiárido para que possibilite uma 85 
melhoria na vida das pessoas que enfrentam secas severas. Diz que não vê necessidade em falar dos projetos 86 
realizados, pois já foram abordados com clareza por Anivaldo de Miranda e Thiago Campos e assim finaliza sua 87 
apresentação. Maciel Oliveira agradece Ednaldo Campos e parabeniza o trabalho realizado por ele na CCR Médio 88 
SF. Em seguida, Adson Ribeiro e Altino Rodrigues apresentam sobre o trabalho desenvolvido pela CCR Alto São 89 
Francisco. Adson Ribeiro, secretário da câmara, inicia dizendo ser grato por fazer parte do comitê, agradece a 90 
todos os membros do comitê, em especial aos membros da CCR Alto São Francisco e afirma que o trabalho da 91 
CCR Alto em prol do Rio só seria possível com a ajuda de todos os membros. Parabeniza o trabalho desenvolvido 92 
pelo coordenador e equipe da Agência Peixe Vivo, em nome da Sra. Rubia Mansur, Gerente de Integração da 93 
Agência. Ato contínuo, Altino Ribeiro, coordenador da CCR Alto, dispensa a apresentação dos projetos, pois 94 
acredita que Thiago Campos e Anivaldo de Miranda apresentaram muito bem e detalhadamente. Reitera que os 95 
números apresentados deixaram claro as conquistas do comitê e das CCRs na resolução de problemas e na 96 
elaboração e execução de planos e projetos. Enfatiza a união e coesão da integração da CCR Alto na superação de 97 
dificuldades e ressalta a importância do espírito de coletividade e visão sistêmica para o bom andamento do 98 
comitê. Reconhece os muitos desafios da bacia, mas acredita que é preciso efetivar o trabalho na revitalização. 99 
Finaliza sua fala agradecendo toda a equipe da CCR Alto, aos parceiros de toda a bacia e a APV. Com a palavra, 100 
Maciel Oliveira agradece aos membros da CCR alto, em especial à Adson Ribeiro e Altino Rodrigues, pelo espírito 101 
de coletividade e o pensamento em prol da bacia. Com a palavra, Rúbia Mansur agradece os membros do CBHSF 102 
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pela parceria com a Agência e salienta que a APV estará sempre à disposição de todos. Em seguida a palavra é 103 
franqueada a Julianeli Tolentino, coordenador da CCR Submédio SF que apresenta as atividades e principais 104 
projetos da câmara durante a gestão. Este agradece a fala de Anivaldo Miranda, a apresentação de Thiago 105 
Campos e ao trabalho que o comitê faz pela bacia mesmo com todas as dificuldades. Considera que a 106 
convergência resulta na melhoria de toda a bacia e que os debates e contribuições se transformaram em 107 
resultados práticos para a melhoria da qualidade de vida da população da bacia e assegura que ajudará a dar 108 
continuidade aos trabalhos. Como professor, ressalta a importância que as universidades e institutos de pesquisa 109 
têm para o comitê. Expõe a necessidade da ampliação da divulgação das ações e desafios enfrentados pelo 110 
comitê e finaliza dizendo estar satisfeito pelos trabalhos realizados. Agradece aos membros do comitê e se coloca 111 
à disposição para contribuir com os trabalhos. Maciel Oliveira agradece aos membros da CCR Submédio, a 112 
apresentação e ao trabalho desenvolvido por Julianeli Tolentino. Ato contínuo, o vice-presidente do CBHSF inicia 113 
a apresentação da CCR Baixo São Francisco, pois Honey Gama, atual coordenador da câmara, não pôde 114 
comparecer e a Rosa Cecília, secretária, apresenta problemas de conexão. Agradece a apresentação de Anivaldo 115 
Miranda e Thiago Campos. Inicia sua apresentação mostrando as datas das reuniões e afirma que foi preciso 116 
adaptar as reuniões ao estilo online por conta da pandemia. Apresenta também as principais ações como Planos 117 
Municipais de Saneamento Básico (PMSB), Projetos de Saneamento Básico, Segurança Hídrica e Requalificação 118 
Ambiental executados na região fisiográfica do Baixo São Francisco. Salienta a importância do comitê em se 119 
manter próximo à população do Rio, sendo um desafio para a nova gestão. Finaliza agradecendo todos os 120 
membros da CCR Baixo, membros do CBHSF e equipe da Agência Peixe Vivo, que desenvolveram um excelente 121 
trabalho de apoio ao CBHSF. Na sequência, a palavra é franqueada para Antônio Jackson que se despede de 122 
todos, informando que ainda não sabe se será membro do CBHSF na próxima gestão, parabeniza o Comitê e se diz 123 
com a sensação de dever cumprido. Agradece também a equipe da APV e diz admirar seu esforço juntamente 124 
com o comitê e as CCRs na manutenção do atendimento ao CBHSF e de seus projetos de forma lisa e 125 
transparente. Em seguida, Maciel Oliveira agradece a Antônio Jackson e a todos que fizeram com que os trabalhos 126 
pudessem ser realizados. O Sr. Athadeu Ferreira agradece a oportunidade de participar do comitê e afirma que 127 
cresceu e aprendeu muito com as experiências vividas. Com a palavra, Maciel Oliveira agradece Athadeu Ferreira, 128 
assim como a todos por fazerem parte da gestão compartilhada, descentralizada e participativa na Bacia do Rio 129 
São Francisco. Afirma que todos fazem parte da historia do comitê e mais uma vez agradece aos membros, a 130 
equipe da APV e a equipe de comunicação por ajudarem a fazer com que o comitê chegasse onde está 131 
atualmente. A fala é franqueada para o presidente do CBHSF, Anivaldo de Miranda que encerra a reunião citando 132 
alguns nomes de membros do comitê, das CTs, das CCRs, da APV e pessoas que auxiliaram o comitê durante a 133 
gestão 2016/2021. Ressalta a importância de educação ambiental e de atrair a juventude para ações 134 
ambientalistas. Não havendo mais assunto a tratar a reunião se encerra. Ata da XLI Plenária Ordinária aprovada 135 
na XLII Reunião Ordinária do CBHSF, realizada em Salvador/BA em 09 de dezembro de 2021.  136 


